

























membandingkan dengan lingkungan awal untuk menemukan perbedaan dan persamaannya. 3. Jika ternyata perbedaan-perbedaannya lebih esensial dari persamaan-persamaannya maka dilakukan penyesuaian pada legal spesifik teks-teks tersebut dengan konteks lingkungan baru, dengan tetap berpegang pada moral idealnya. Namun jika ternyata sebaliknya, maka nas-nas tersebut diaplikasikan dengan tanpa adanya penyesuaian.

Terkait dengan beberapa redaksi dan substansi hadis yang dipaparkan di atas, dimana hadis-hadis tersebut mengandung karakter manusia terhadap Tuhan, terhadap diri sendiri, terhadap sesama manusia, dan terhadap lingkungannya, maka beberapa konsep pendidikan karakter yang dapat diungkap dari hadis Rasulullah SAW adalah sebagai berikut. *Pertama*, bahwa penanaman nilai-nilai karakter itu harus dilandasi dengan sebuah pengetahuan. Maka nilai-nilai karakter harus diperkenalkan terlebih dahulu kepada anak didik sebelum nilai-nilai tersebut ditanamkan kepadanya. Sebagaimana seorang non muslim yang kencing di dalam masjid, oleh Rasul tidak ditindak dengan tegas, karena orang tersebut memang tidak tahu bahwa kencing di masjid itu tidak boleh. Jadi diberi pengetahuan terlebih dahulu, setelah tahu, diharapkan melakukan sebuah kebaikan. Kalau sudah tahu, tapi melanggar kebaikan, maka baru boleh ditindak.

*Kedua*, penanaman nilai-nilai karakter itu harus dilakukan secara bertahap. Misalnya, ketika Rasulullah memerintah umatnya untuk menanamkan nilai-nilai karakter keimanan dalam bentuk melakukan shalat, maka beliau melakukannya secara bertahap. Dengan kata lain, seorang anak, pada usia 7 tahun, agar diperintahkan untuk shalat, dengan perintah yang lunak, tanpa harus ditindak tegas jika tidak mau shalat. Apabila pada usia 10 tahun diperintah shalat anak tidak mau shalat, maka orang tua boleh memukulnya dengan tujuan yang edukatif atau mendidik agar anaknya mau shalat.

*Ketiga*, Rasulullah memiliki karakter kepedulian kepada anak, perempuan, dan sesama manusia. Hal itu dibuktikan dengan perilaku beliau, ketika sedang shalat, lalu mendengar anak kecil perempuan yang sedang menangis, yakni cucu beliau bernama Amamah binti Zainab, beliau kemudian mengambil anak tersebut dan menggendongnya, lalu melanjutkan shalatnya. Jadi dalam shalat, ketika posisi berdiri menggendong anak, ketika sujud anak yang digendong ditaruh.







Karakter cinta kasih produktif dinilai dengan empat hal, yaitu *care* (memelihara), *responsibility* (rasa tanggung jawab), *respect* (rasa hormat), dan *knowledge* (pengetahuan). *Care* (memelihara) dalam ranah pendidikan dimanifestasikan dengan menjaga kebersihan lingkungan, menjaga ketenangan kelas, memelihara buku-buku perpustakaan dengan baik, memelihara fasilitas-fasilitas sekolah (meja, kursi, papan tulis, komputer dan lain-lain) dan sebagainya. *Responsibility* (rasa tanggungjawab), dalam ranah pendidikan, dimanifestasikan dalam sikap menyelesaikan tugas yang diberikan guru dengan baik, rajin belajar, tidak menyontek saat ujian dan lain-lain. *Respect* (rasa hormat) diwujudkan dalam sikap menghormati dan menjaga sopan santun (etika) terhadap guru, karyawan sekolah, teman, orang tua dan orang lain, memahami orang lain, mengembangkan orang lain, orientasi pelayanan, dan menghormati segala perbedaan.

Bekerja dan berkarya secara produktif yang ditandai dengan sikap menghasilkan suatu produk dengan jalan memfungsikan secara optimal pikiran dan imajinasi serta potensi-potensi lainnya, dalam ranah pendidikan dimanifestasikan dengan sikap komunikatif, yakni dapat memberi dan menerima secara efektif, menghadapi masalah-masalah sulit tanpa ditunda dan bersedia berbagi informasi secara utuh; sikap pandai *manage* konflik, yakni mampu mengidentifikasi hal-hal yang berpotensi menjadi konflik, menyelesaikan perbedaan pendapat secara terbuka dan membantu mendinginkan situasi, menganjurkan debat dan diskusi terbuka, dan mengantar ke solusi menang-menang (*win-win solution*); sikap memimpin, yakni mampu mengartikulasikan dan membangkitkan semangat untuk meraih visi dan misi bersama, melangkah kedepan untuk memimpin jika diperlukan, memandu kinerja orang lain dan memimpin lewat teladan.

Hal penting yang perlu diperhatikan adalah bahwa kecerdasan emosi sesungguhnya lebih merupakan sebuah keterampilan (*skills*), bukan sekedar pengetahuan. Oleh karena itu, relevansi antara nilai-nilai hadis tentang pelaksanaan shalat, kecerdasan emosi dan pembentukan karakter lebih terfokus pada *to know how* bukan pada *to know what*. Artinya melalui pengembangan kecerdasan emosi, subjek didik dilatih untuk dapat mengatur emosinya sedemikian rupa sehingga dapat melahirkan karakter positif, dan bukan mengajarkan nilai-nilai atau norma-norma moral tertentu yang harus diketahui secara kognitif.





